

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 122 (2014)

**Nachruf:** Hommage à Henri Burnier (1916-2013)  
**Autor:** Fontannaz, Monique

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 29.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## HOMMAGE À HENRI BURNIER (1916-2013)

Tout au long de son engagement au service de la communauté locale, Henri Burnier a su transmettre de multiples manières l'héritage historique et culturel de son lieu d'origine, le village de Bière. Ce fils de paysan devenu instituteur avait reçu de sa formation professionnelle non seulement le goût de l'écriture et de l'histoire, mais encore la méthode de recherche nécessaire pour interpréter judicieusement les sources d'archives qu'il consultait.

En 1939 déjà, il rédigea une plaquette sur le petit village d'Ogens où il obtint son premier poste de «régent» dans l'unique classe à trois degrés. Il édita également deux petites publications en 1955 et 1968 sur le village de Crans. Il y enseigna durant vingt-huit ans tout en assumant – comme beaucoup d'autres instituteurs de l'époque – les fonctions de secrétaire du Conseil général, de directeur de chorale et d'organiste.

C'est au début de sa retraite, rentré à Bière dans la maison de son grand-père, qu'il écrivit ses ouvrages les plus développés. Dans *Matthieu Jotterand. Paysan vaudois. 1760-1840* (1986), il relate les efforts entrepris par son aïeul pour agrandir son modeste domaine agricole, efforts contrecarrés en partie par les décès survenus au fil des générations. Le court roman qu'il rédige à partir des archives familiales donne notamment d'intéressants détails sur la construction de la maison paysanne où il vivait, maison qu'il a entretenue avec beaucoup de soin jusqu'à la fin de ses jours.

Henri Burnier était en effet sensible à la dimension concrète de l'histoire, aux objets de la vie quotidienne, aux outils et surtout au patrimoine bâti. Il a publié en 1982 un petit livre richement illustré sur les *Maisons paysannes vaudoises* afin de sensibiliser les propriétaires – anciens et nouveaux venus – à la valeur et à la signification première de ces bâtiments. Leur fonction d'origine et le mode de vie de leurs habitants apparaissent avec plus de détails dans *À petits coups de faux* (1983).

Cœur des villages d'autrefois, l'école primaire avait beaucoup de prix à ses yeux. Son expérience personnelle, tout d'abord comme élève puis comme enseignant, s'exprime avec humour, tendresse et discrétion dans *Autour du pupitre* (1985).

Henri Burnier n'a jamais cessé de s'intéresser à la vie des Birolans d'hier et d'aujourd'hui. Après *Bière, territoire vaudois* (1984), il a traité jusqu'à la fin des années 1990 de nombreux aspects de la vie communale sous la forme de courts textes réunis dans une série intitulée *Histoire de Bière*. C'est lui encore qui rédigea la notice de cette commune pour le nouveau *Dictionnaire historique de la Suisse*.

Son attachement à l'histoire ne l'empêcha pas de continuer à s'investir dans la vie associative, notamment au plan paroissial en exerçant les fonctions d'organiste et d'archiviste bénévole. C'est à lui que le village doit ses noms de rues reprenant les lieudits anciens correspondants.

Par ses travaux, Henri Burnier a voulu rendre hommage au monde qui l'a vu naître. Il mérite à son tour un hommage. Membre de la SVHA depuis 1984, il compte parmi les précieux témoins qui ont mis bénévolement leurs compétences au service de la vie communautaire et de la mémoire collective de leur région.

Monique Fontannaz